

El profesor Oswaldo Arteaga Matute (Cagua, Edo. Aragua, Venezuela, 1942) es Licenciado en Filosofía y Letras (Geografía e Historia, Opción Historia Antigua) por la Universidad de Granada (1978). Su Tesis de Licenciatura, dirigida por Antonio Arribas, obtuvo la calificación de Sobresaliente por Unanimidad. Fue Premio Extraordinario de Licenciatura en 1978-79. Es Dr. en Filosofía y Letras (Historia) por la Universidad de Granada (1980), con la tesis *La formación del poblamiento ibérico*, dirigida por el profesor Arribas, calificada con Sobresaliente *cum Laude*. Fue Premio Extraordinario Fin de Carrera en 1980-81, vinculándose luego al Instituto Arqueológico Alemán (DAI). Recibió formación complementaria en las universidades de Friburgo, Tubinga y Marburgo, así como en el DAI de Bonn y de Frankfurt en Main, entre otras instituciones. Desde 1988 es Miembro Correspondiente del DAI.

Su tarea docente comienza en el Colegio Universitario de Castellón (Universidad de Valencia) en 1985. En 1989 se integra como Profesor Titular de Prehistoria en la Universidad de Sevilla, donde fue Director del Departamento de Prehistoria y Arqueología entre 1992 y 2005. Obtuvo la Cátedra de Prehistoria en dicha universidad en 2004, donde ha impartido clases de Epistemología, Prehistoria, Arqueología Social y Geoarqueología, entre otras materias. Como profesor invitado, ha desarrollado labores docentes en las universidades de Cádiz, Granada, Autónoma de Madrid, Salamanca, Escuela Nacional de Antropología e Historia de México y en la Universidad de Oriente (Cumaná, Venezuela). Ha dirigido nueve tesis doctorales, doce de Licenciatura y seis Trabajos de Fin de Máster, un magisterio que prosigue tras su jubilación en septiembre de 2012.

Ha colaborado en excavaciones como las de Ampurias y Cartago, siendo director y codirector en actividades arqueológicas en España y Portugal (Tossal del Moro, Vinarragell, Los Saladares, Fuente Álamo, Mezquitilla, Toscanos, Jardín, Cerro del Mar, Orce, Galera, Monachil, Montefrío y Pinos Puente). Ha dedicado especial atención al Guadalquivir en el *Proyecto Porcuna* y en la Geoarqueología del entorno de Valencina de la Concepción, *Italica*, Carmona, Sevilla, Las Marismas y el golfo de Cádiz. Así, desarrolla su teoría atlántica-mediterránea como alternativa a otros paradigmas orientalistas y europeístas para el sur de la Península Ibérica propugnados desde el siglo XIX hasta hoy por el Historicismo Cultura, la Nueva Arqueología y otras



Oswaldo Arteaga Matute

corrientes posmodernas. Sus investigaciones asumen el Materialismo Histórico y un especial compromiso con la Arqueología Social, desde una perspectiva geoarqueológica dialéctica no mecanicista. Ésta explica el proceso histórico occidental atlántico-mediterráneo como un desarrollo civilizatorio equiparable al de fenicios, griegos y romanos. Durante los últimos treinta años ha promocionado y desarrollado estudios geoarqueológicos comparados entre Andalucía y el Algarve (Cádiz y Lagos), así como entre el Guadalquivir y del Loire.

Concernientes al debate científico sobre la investigación andaluza marcan unos hitos las reuniones y congresos coordinados por el profesor Arteaga, entre ellos el Homenaje Internacional a Luis Siret (1984), las Primeras Jornadas de Arqueología Andaluza (1988), el Primer Congreso Iberoamericano de Arqueología Social (1996) y el Congreso Internacional sobre Geoarqueología e Historia de la Bahía de Cádiz (2003). Esta intensa dedicación a la investigación se refleja en numerosas publicaciones científicas de nivel nacional e internacional.

Por todo ello, *Spal* le reconoce en estos párrafos laudatorios su amplia labor docente e investigadora con motivo de su reciente jubilación.